

Es lo que plantea en sus cursos el profesor Rafael Echeverría

# Ontología del lenguaje: filosofía para enfrentar las crisis de la vida

**"Lo que hacemos entonces es entregarle a la gente instrumentos para reinventar direcciones y participar en la construcción de su vida propia en la convivencia con los otros".**

R.V.

Rafael Echeverría, autor de *Ontología del lenguaje*, visitó recientemente Santiago para desarrollar actividades relacionadas con las concepciones que plantea en ese libro que publicó ese año en Chile la Editorial Dolmen.

Echeverría estudió sociología en la Universidad Católica de Chile y en la Universidad de Londres se doctoró en Filosofía. En la UC hizo clases de Epistemología e Historia de la Filosofía. Posteriormente se ha desempeñado como docente e investigador en EE.UU. y México y como consultor de French, programa dependiente de la ONU. Actualmente es presidente de Newfield Group, una empresa con sede en San Francisco que se dedica a difundir sus ideas en cursos que se desarrollan en varios países.

Sus cursos, dice, están dirigidos a gente de los más distintos ámbitos, desde sacerdotes a artistas, pasando por profesionales de diversos ámbitos. Se trata de encuentros, exposiciones y ejercicios destinados a tomar "creadores de sus propias vidas".

—Usted señala que su "ontología del lenguaje" plantea una filosofía aplicada a la vida. ¿Cómo se logra esto en un mundo en que las concepciones de la filosofía parecen tener escasa relación con los hechos prácticos de la vida de la gente?



CARLOS TRIVELLE

Rafael Echeverría plantea un sistema de búsqueda del sentido de la existencia.

—Yo siempre insisto en que con la filosofía ha pasado algo que no debe ser. La filosofía se plantea preguntas fundamentales para el ser humano y ocurre que sus respuestas de hoy quedan ajenas al ser humano. La filosofía debe estar dedicada a resolver las crisis acerca del sentido de la vida, para responder al que no sabe qué hacer con su existencia.

—¿De dónde surgen las ideas que plantea en su libro?

—Lo que yo he elaborado ha sido a partir de influencias muy diversas, en las cuales Maturana y Nietschze son los pilares. Este libro es una determinada propuesta de lo que significa ser humano. Se llama así porque sostiene que el ser humano, siendo ser biológico y emotivo, es un ser que vive y se constituye en lo que es a través del lenguaje.

—¿Qué consisten estos cursos?

—Yo pienso que hoy estamos viviendo una crisis de la cual hablamos poco. Estos cursos entregan capacidades para enfrentar esa crisis. En la época de mis abuelos se heredaban parámetros y criterios de vida. Eso ya no funciona así y hoy en nuestra vida encontramos una serie de hitos que nos hacen perder el rumbo. Lo que hacemos entonces es entregarle a la gente instrumentos para reinventar direcciones y participar en la construcción de su vida propia en la convivencia con los otros.

—Usted colaboró con Fernando Flores. ¿Qué tienen en común sus cursos y qué los diferencia?

—Con Flores tenemos varias cosas en común, pero el resulta-

do descansa en una ética distinta que tiene que ver con el respeto a la legitimidad del otro y con el dar un espacio de desarrollo común a las personas. Hay una concepción pedagógica distinta: pensamos que hay que abrirle a las personas un espacio de expresión, acentuar el cuidado personal de los alumnos, y lograr que comprendan sus proyectos por cuenta propia.

—¿Qué relación tiene esta postura con las que desarrolla la religión?

—Las preguntas del sentido de la vida nos conectan con el misterio insoslayable de la vida en el sentido de hearir el misterio. Yo me encuentro distanciado de la religión como receta, como dogma; me encuentro con los que se preguntan sobre el misterio de la vida cada día.

## Ontología del lenguaje, filosofía para enfrentar las crisis de la vida [artículo] R. V.

**AUTORÍA**

Echeverría, Rafael, doctor en filosofía

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1994

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Ontología del lenguaje, filosofía para enfrentar las crisis de la vida [artículo] R. V. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)